





# 未来を見据えて！2040年に向けた新たな挑戦

地区の特性に合わせた  
「健康づくり」を発展させていくために

松本市保健所健康づくり課 保健師 宮田由希さん

保健師として2008年に松本市役所に入職して「健康づくり」に携わってきました。母子や高齢者のお宅を訪問したり、健康教室を開催したりと、担当する地区に足を運ぶことは保健師の大切な仕事です。昨年度は



奈川地区の健康教室では血圧測定や体調の相談も。一人一人に下の名前で呼びかけ、不調や心配事がないか尋ねた

西部保健センター（松本市波田）に在籍し、担当となつた奈川地区へは週に2回ほど通っていました。

奈川の福祉ひろばでの健康教室には、70代前半～80代後半の女性たちがいつも元気について教えてもらうことで、この地域に早くなじむことができました。ほかにも、公民館での男性向け体力講座、小中学校での健康教育授業などを実施し、奈川地区でのより

る方もあります。こちらから発信するだけではなく、皆さんからも奈川の伝統や食文化について教えてもらうことで、この地域に早くなじむことができました。ほかにも、公民館での男性向け体力講座、小中学校での健康教育授業などを実施し、奈川地区でのより

効果的な健康支援に取り組みました。自治会や教育機関など外部の方々との連携も必要です。地域の特性に合わせて、地元の皆さんと一緒に健康づくりに取り組めることは、とても有意義なことです。

また住民の方と直接関わる業務だけでも要性を強く感じています。今後民間企業とも連携を強めるなど、活動の枠を広げながら、誰もがより身近に、より自然に生活に取り入れられる、健康づくりの仕組みを摸索していきたいです。

## 自己決定の大切さ伝え 「女性の一生」を支えたい

不妊カウンセラー・助産師 北原光子さん

「相手の体に触る時は、必ず許可を取つてほしい」「あなたは大事な人なんだよ」。思春期の子どもたちに性的同意や自己決定の大切さを伝える出前授業を、主に松本市など中信地方の小中学校で展開しています。それぞれの学校の細かいご要望に応じながら、男女の性欲の違いから、性感染症や若年妊娠のリスク、望まない妊娠の対処方法まで、イラストや図を用いて分かりやすい授業を心がけています。

助産師になりたての頃は、総合病院の産科病棟で月に80～100件ほどのお産に立ち合う日々が回るような日々でした。その後看護学

校の教師などを経て一度退職し、10年ほど子育てに専念してから県看護協会の「eナースセンター」に登録。そこで育児相談室での勤務を請われ、妊婦さんや新米お母さんからの相談を受けるようになりました。以来、さまざまな場所で不妊相談や不育相談、育児相談を受けるうちに、自分で決める権利がある事柄に対して、「自己決定できる」という認識のない女性の多さが課題として見えてきました。そのような権利について、もっと早い時期に伝えなければと思ったのが性教育を取り組む一つのきっかけになりました。

助産師は「女性の一生」に関われる仕事を



聖南中学校（東筑摩郡筑北村）の出前授業では「愛すること、生することへの責任」と題し、性的同意の重要性などを伝えた

## 力を合わせて 命を守れる地域をつくりたい

飯田市立病院 救命救急センター主任看護師 救急看護認定看護師 常盤忠さん

救命救急センターは、救急車やドクターへりで搬送されてくる方や、救急外来を受診する患者さんを24時間365日受け入れています。目まぐるしく変わる環境の中で、患者さんの容態から治療の優先順位（トリアージ）をつけ、適切な医療を迅速に提供できるよう日々取り組んでいます。

当院では、地域に出向いて、住民の方への健康講座も行っています。飯田下伊那地域は特に山あいの集落が多く、場所によつては救急車の到着に時間を要することもあります。当院での救急車の受け入れ数は年々増加しており、多くの方を救うためには、スタッフの

技術向上はもちろんですが、地域の皆さんにも救急車が来るまでの対処法や熱中症の予防といった重症化を防ぐ知識を身に付けてもらおうことが大切だと考へています。また、重症化する前に医療機関に受診でき

るよう、自分の体の異変をより早く察知できるようになることも重要です。私は、急変時の対応や防災への備えなどについてもお伝えしています。聴講者からその人の生活に添った質問などが出ると、より具体的なアドバイスもでき、关心の高まりを実感します。

私は2008年に「救急看護認定看護師」の認定を受けました。そのころ、当院には現在の「救命救急センター」のような体制は整備されておらず、より充実した救急医療が必要だと感じていたためです。その根底には、「適切な処置やケアを行うことで命を救いたい」という思いがあります。患者さんのSOSにいち早く気づき、不安や悩みに寄り添える看護師であります。そして、地域の皆さんと共に地域の方々の命を守つていきたいです。

## 「看護のこころ川柳」 2025 優秀賞を発表します！

長野県看護協会では「看護の日・看護週間」に合わせ、看護職の魅力を五七五の17音で伝える「看護のこころ川柳」2025を募集しました。県内外の小・中学生、看護学生や看護職、一般の方から計382作品が寄せられました。大勢の方にご応募いただきありがとうございました。長野県看護協会役員による審査で優秀賞に選ばれた5作品を紹介します。

一般部門	看護職部門	小・中学生部門
変わるもの	変わらぬ看護	
大丈夫	まほうの言葉	おまじない
実習中	患者の笑顔が私の支え	ありがとさん
力レンダー	花丸つけて	思いや
飲まねえと	拒む薬を	やーくん
変わる世に	変えぬ看護	江戸川散歩
思いや	まっちゃんとがーる	

優秀賞5作品（作者解説入り）を、長野県看護協会ホームページに掲載いたします。ぜひご覧ください。

